

Introducción al número

Prof. José J. VILLAMIL

La idea de preparar este número de la Revista "PLERUS" dedicado a los problemas de la dependencia externa y sus implicaciones para la planificación, surgió hace algún tiempo a la luz de los trabajos del Seminario de Planificación de Países Pequeños, celebrado durante el año escolar 1969-70 en la Escuela Graduada de Planificación de la Universidad de Puerto Rico. En dicho Seminario se estableció la necesidad de tener que incluir el factor externo en la planificación de muchos países subdesarrollados.

Los trabajos que aquí se presentan están unidos por ese enfoque. Algunos son resultado del Seminario en sí (Ortiz, Gutiérrez y Villamil; Soto; Lizárraga), otros son trabajos que están relacionados al tema bajo discusión y que se solicitaron a los autores. Este número de la Revista no pretende ser un tratamiento integral del tema de la dependencia, sino que más bien presenta algunos esquemas que creemos afectarán la manera de percibir el problema de planificación en países donde la dependencia externa es un factor importante en su comportamiento.

Desde el momento en que se visualizó la preparación del número, han surgido varios trabajos que refuerzan los puntos de vista aquí presentados. Por ejemplo, el trabajo de César Vapnarsky* establece sin lugar a dudas la necesidad de integrar la planificación urbana-regional con el contexto externo del sistema para el cual se planifica. Por supuesto, toda la literatura so-

* Este trabajo se publicó en la revista *Economic Development and Cultural Change*, julio, 1969.

bre la dependencia que ha surgido en los últimos años, sobre todo del Instituto de Estudios Peruanos, ha enfatizado esta necesidad.

Esperamos que los trabajos aquí presentados sirvan de estímulo a la creación de una planificación que sirva mejor los intereses y las necesidades de los países del tercer mundo que, aunque muchos de ellos ya son soberanos, aún sufren de la condición de dependencia que es, en última instancia, otra forma de colonialismo. Agradecemos a los autores su cooperación y a la dirección de la Revista, su estímulo y su paciencia.